

Antonio GARCÍA DE CASTRO (ed.), *El perfeccionamiento de la alta dirección. Homenaje al profesor Antonio Valero*, Sevilla, Instituto Internacional San Telmo, 2006, 244 pp.

Libro en el que participan diversos profesores, empresarios y amigos del profesor Antonio Valero, iniciador del IESE (Instituto Superior de Estudios de la Empresa) y su primer director general (1958). Además de profesor de Política de Empresa, Valero fue un activo consultor, empresario y político.

Tras la presentación, la primera parte de la obra desarrolla una visión de “La política de empresa”, planteada como una disciplina del saber que aporta recomendaciones prácticas para el gobierno empresarial.

La segunda parte se titula “Las escuelas de pensamiento” y en ella el profesor Juan Ginebra Torra, sucesor de Valero en la Dirección General del IESE entre septiembre de 1967 y septiembre de 1970, habla de las escuelas de dirección de empresas y del “modelo Valero”. Este arquetipo estuvo vinculado directamente al método del caso, iniciado en la Harvard Business School, importado para el IESE por el consultor de RASA, Joaquín Cortada, e implantado en abril de 1958 en *L'École d'Administration des Affaires des Facultés Catholiques* de Lille, por Stephan Cambien, un antiguo MBA de Harvard. Ginebra subraya el aspecto pionero del sistema de Valero en relación a los contenidos, programas y filosofía de fondo.

El tercer bloque se estructura dentro de “La formación y la empresa”.

La última sección está dedicada al profesor Antonio Valero. Manuel Bultó Font presenta una semblanza en la que destaca su dedicación; hace referencia también al origen del IESE, vinculado a la Universidad de Navarra y a la confianza que sobre Valero puso san Josemaría Escrivá de Balaguer al confiarle la realización de este proyecto universitario. Un artículo de un antiguo alumno de Valero recoge algunos episodios importantes de la vida académica del profesor y amigo (respecto al doctorado *honoris causa* que recibió en la Universidad Panamericana en 1986 comete un error confundiendo al card. Ratzinger con el card. Höffner).

Javier Pampliega Nogués